

PRESENTACIÓN

La revista Conjeturas Sociológicas, se posiciona como un espacio vital para fomentar la producción y el intercambio de conocimiento en las Ciencias Sociales, a través de su compromiso y calidad desde las múltiples temáticas y, busca contribuir significativamente al pensamiento crítico latinoamericano. La edición No 34 estimula el debate de temas educativos, migratorios, conflictos y manejo de datos.

En ese sentido, **Aguilera Armando, Covarrubias H. Liliana Y**, mediante el desarrollo de un diagnóstico investigativo, abordan diversos problemas, principalmente educativos y de salud a personas migrantes de la Comunidad Mixteca, para ello aplicaron diversas herramientas y técnicas de investigación y diseñaron un plan de intervención, con el propósito de configurar y construir saberes significativos.

Cristina Cruz Carvajal, en el contexto de los procesos investigativos, aborda el papel de las mujeres investigadoras, partiendo de las dificultades propias como la recopilación de información y de las desigualdades en la misma academia en los puestos de dirección. Por consiguiente, hoy en día se les sigue considerando en perspectivas distintas con relación a los hombres desde la forma de obtener una plaza o adscripción, hasta su desenvolvimiento en la docencia. De ahí la lucha por lograr una mejor visibilidad y la incorporación en la investigación.

Por su parte, **Ana Cecilia Ramírez Zazueta y, María del Rosario Romero Castro**, establecen en su artículo, que para lograr en los estudiantes un mejor desempeño académico y la sana expresión social; las habilidades socioemocionales, su conocimiento, promoción y aplicación de forma activa, es necesario una alternativa para lograr fomentar una cultura de paz que promueva la convivencia pacífica en el ámbito escolar.

Francisco Antonio Romero Leyva, destaca que la educación superior intercultural es un crisol de múltiples experiencias por compartir, quizá algunas no son tan gratas otras siguen siendo un reclamo por el reconocimiento y la emergencia del todos somos iguales,

independientes de cuestiones culturales. Sin embargo, también aún hay asimetrías que enmarcan diferencias en cuanto a la traducción, la interpretación y la construcción de conocimiento. Este reclamo se fundamenta en la ausencia de las realidades de los actores que convergen en las aulas que se integran bajo las diferencias que reproducen asimetrías donde el valor del contexto cultural es muy reducido.

La deserción escolar es un fenómeno complejo que se manifiesta en los distintos niveles del sistema educativo, teniendo como causales, los factores económicos, de aprendizaje, familiares. En ese sentido, **José Alberto Ortega Campos, Luis García Valenzuela, Jorge Eugenio de Jesús Mora Tordecillas**. En su diagnóstico situacional del contexto en estudio sustentado por revisión documental de diversas investigaciones anteriores. Lograron identificar que la razón principal de la deserción escolar en el bachillerato Tecnológico Agropecuario es la reprobación, originada por el ausentismo en las aulas y la falta de interés de los estudiantes.

Desde el inicio de la sociedad moderna, la migración a jugado un papel fundamental en la conformación de la sociedad americana, **Luis Carlos Ortega Robledo**, en su texto sostiene que a partir de la era de la Modernidad, la migración y el mestizaje cultural representaron dos componentes fundamentales en el proceso formativo del hombre y de los pueblos americanos.

En este mismo escenario, **Eduardo Fernández Guzmán**, refiere el dilema de los historiadores al abordar el fenómeno de la migración desde los retos teórico-metodológicos, sobre qué enfoque o tradición historiográfica, y a cuáles teorías de la migración recurrir para entender la dinámica compleja de las últimas décadas del fenómeno migratorio.

Ricardo Domínguez Guadarrama, analiza el conflicto centroamericano enmarcado en el siglo XX, como parte de las crisis del sistema capitalista, el cual trastoca las bases políticas e ideológicas; retomando el papel de Estados Unidos en su posicionamiento con respecto a la solidaridad de Cuba con los países de Nicaragua, el Salvador y Guatemala, sin dejar de entender el papel activo que jugó Cuba en el conflicto.

Rafael I. Romero Mayo, centra el debate en abordar uno de los temas que son parte de la agenda global, tanto de los organismos internacionales, como de los gobiernos, con pocos avances. Por tanto, se hace una revisión general de los aspectos clave, tanto en materia del

fenómeno del cambio climático y de sus efectos en Centroamérica, así como de algunas estrategias e iniciativas regionales para generar acciones en materia de cooperación, que buscan hacer frente al dicho problema.

Jorge Martín García Anaya, desde su investigación muestra la evolución histórica y normativa que rige la protección de datos en México. Basados en un enfoque cualitativo e interpretativo. Asimismo, a través de un análisis histórico y normativo examina los avances logrados y los retos persistentes en la implementación de políticas de protección de datos, así como las brechas en seguridad de la información y la concienciación ciudadana.

Cerramos la edición número 34 de Conjeturas Sociológicas como siempre agradeciendo a todos los intelectuales que han contribuido con sus textos en el abordaje de los problemas que más aquejan a América Latina, sus aportes ponen de manifiesto la producción sociológica y la necesidad de seguir construyendo nuevos paradigmas de interpretación desde el pensamiento crítico de la realidad de los pueblos de nuestra América.

Rudis Yilmar Flores Hernández

Director de Conjeturas Sociológicas